



Collectif critique du tout-numérique

Mail : HalteauControleNumerique@protonmail.com

Site : <https://halteaucontrolenumérique.fr>

À l'attention du Conseil Métropolitain

Saint-Étienne, le 26 novembre 2025

Objet : QR code pour accéder aux déchèteries de SEM. **Dépôt d'une pétition**

Madame la Présidente du Conseil Métropolitain
Mesdames, Messieurs les membres du bureau
Mesdames les conseillères, Messieurs les conseillers

Concernant l'obligation de posséder un QR code pour accéder aux 13 déchèteries de SEM, nous avons lu dans la presse locale : « *la Métropole dresse un premier bilan satisfaisant* » et aussi : « *malgré les critiques, objectif atteint* »

La Métropole dresse un bilan dont on peut penser qu'il est uniquement financier. Nous n'avons pas d'éléments pour juger ce qu'il en est réellement car cette nouvelle organisation engendre sans aucun doute de nouvelles dépenses, ne serait-ce que pour évacuer les déchèteries sauvages. Là n'est pas notre propos.

Nous exprimons ici notre étonnement face à ce satisfecit que SEM se décerne. Un bilan digne de ce nom aurait voulu que les agents et agentes chargé.es de la collecte des déchets soient consulté.es afin de comprendre en quoi leur métier s'en trouve bouleversé, leurs tâches multipliées de même que les risques d'accidents du travail (charges plus lourdes qu'auparavant, seringues déposées dans les bacs, etc).

De même, il eut été plus que normal de consulter les usagers et usagères des déchèteries. Nous avons fait cette démarche en allant dans des déchèteries à la rencontre de ces personnes.

Le bilan est sans appel : il en ressort un refus massif de ce laisser-passer, même pour des personnes qui ont fait la démarche de demander un QR code. Elles n'ont pas eu d'autre choix, si ce n'est celui de jeter leurs déchets dans la nature, ce que la majorité des gens n'envisage pas.

Nous déposons, ce jour, une pétition qui frôle les mille signatures (des signatures continuent d'arriver sur notre pétition en ligne).

Nous avons arrêté de collecter des signatures sous format papier fin juin, car c'est chronophage et sans fin tant les personnes sollicitées sont volontaires pour signer et nous disent « *merci pour ce que vous faites* ».

Ainsi, nous avons mené une consultation à notre échelle et nous la partageons avec les membres de Saint-Étienne Métropole.

Pour que la flamme toujours fragile de la démocratie, locale notamment, soit gardée vive, **nous vous demandons solennellement d'organiser « une votation » à l'échelle de la Métropole, ceci afin de donner sa place au débat démocratique.**

Madame la Présidente du Conseil Métropolitain, Mesdames, Messieurs les membres du bureau, Mesdames les conseillères, Messieurs les conseillers, nous vous remercions de l'intérêt que vous porterez à ce courrier et nous sommes confiant.es quant aux suites que vous lui donnerez.

Avec nos salutations respectueuses.

(1) Le collectif Halte au contrôle numérique

(1) Collectif non technophobe, non frappé d'illectronisme.

Nous soutenons que tout nouveau dispositif technologique doit faire l'objet d'un débat démocratique avant d'être mis en œuvre.